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Трудное  
понимание
Первая после начала пандемии  
очная встреча правления  
«Петербургского диалога»  
прошла в Берлине.  
О ее содержании рассказывает 
Павел Апрелев.

К
онтакты в минувшем году в рамках «Пе-
тербургского диалога» и его рабочих групп 
переместились в онлайн. Там проходили 
конференции, личные встречи и консуль-

тации, готовились к выпуску очередные номера га-
зеты форума. И вот наконец возможность увидеть-
ся лично. Во встречах пока еще не могут участвовать 
большие делегации: санитарные условия в Берли-
не определяют, что в зале не может находиться бо-
лее 20 человек, включая тех, кто встречу обслужи-
вает. В этой ситуации нескольким немецким участ-
никам пришлось беседовать с собравшимися в зале 
берлинского отеля «Мэрриотт» с экрана.

Не случайно, что в такой ситуации сопредседа-
тель форума Рональд Поффала начал свое выступле-
ние с того, как германское общество переживает пан-
демию и противостоит ей. Одна из названных цифр 
вполне может быть предметом зависти российской 
стороны: за минувший перед началом встречи день 
в Германии привились 1 300 000 человек.

Страну ждет и серьезное политическое испыта-
ние — выборы парламентов в шести землях, а в сен-
тябре — в Бундестаг. В результате их, как спрогнози-
ровал Поффала, ФРГ, скорее всего, возглавит коали-
ция зеленых и ХДС/ХСС.

Российский сопредседатель Виктор Зубков рас-
сказал о том, чем занимался форум в последние ме-
сяцы, представил новых руководителей рабочих 
групп «гражданское общество» и «экономика» совет-
ника президента Валерия Фадеева и главного эконо-
миста ВЭБа Андрея Клепача, поднял вопрос о гаран-
тиях проекта совместной газеты.

С момента, когда слово взяла член правления 
Марилуиза Бек, встреча приобрела форму вопро-
сов и ответов. Госпожа Бек с тревогой говорила о 
возможном закрытии в России трех немецких НКО: 
«Форум русскоязычных европейцев», «Центр либе-
ральной современности» и «Немецко-русский об-
мен», к которым она имеет отношение. Виктор Зуб-
ков разъяснил, что, к сожалению, правление фору-
ма в этом случае не может подменить собой суд, в 
который следует обратиться, если такое решение 
будет принято.

Забегая вперед, скажем, что действительно рос-
сийская Генпрокуратура приняла такое решение: 
все три НКО были признаны на территории РФ не-
желательными. В свою очередь, немецкое правле-
ние «Петербургского диалога», как передал ТАСС, 
осудило это решение. После его принятия Рональд 
Поффала заявил, что российские власти придер-
живаются конфронтационного курса в отношении 
российского же общества и «Петербургский диа-
лог», призванный наводить мосты между страна-
ми, выступает против ограничений работы органи-
заций его участников. Отменить решение, тем са-
мым поддержав свободный обмен мнениями меж-
ду гражданами, предложил и министр иностран-
ных дел ФРГ Хайко Маас.

Несмотря на сложность обстановки и оспарива-
емые решения, члены форума готовятся к очеред-
ным встречам: в октябре в Калининграде пройдет 
ХIX конференция форума. А вот июльское заседа-
ние общего правления в Москве после закрытия не-
мецких НКО оказалось под вопросом. Но при лю-
бом политическом раскладе мы найдем с немец-
кими партнерами те темы, которые будут важны 
для наших стран. Было бы только желание. Нель-
зя забывать, что межгосударственные отношения 
не всегда совпадают с отношениями людей и наро-
дов, живущих в этих государствах. «Петербургский 
диалог», как показало заседание его правления, на-
мерен делать все, чтобы кризис доверия не привел 
к кризису понимания.

П О БРАТ И М Ы

Города  
встречаются 
в Калуге
ХVI германо-российская  
конференция городов- 
партнеров пройдет  
в конце месяца в Калуге.

П
редставители российских и немецких го-
родов затронут темы бизнеса, борьбы за 
здоровье, помощи инвалидам и культуры 
памяти. Отдельной темой станет работа с 

молодежью на городском и муниципальном уров-
нях. Профориентация молодежи будет обсуждаться 
на специальном заседании.

Одну из рабочих групп конференции будет вес-
ти калужский губернатор Владислав Шапша. Его те-
ма — «Калуга-650: партнерство для развития». Разго-
вор, конечно, пойдет об уникальном инвестицион-
ном опыте Калуги, о новом поиске точек роста в тех-
нологиях и «зеленой» теме.

С основным докладом на форуме выступит по 
приглашению немецкой стороны бывший канцлер 
ФРГ Герхард Шрёдер.

К дискуссиям и докладам на конференции пород-
ненных городов можно будет подключиться онлайн.

КО НФЕ Р Е Н Ц ИЯ

Полевые заботы
По инициативе Форума «Петербургский диалог» и некоммерческого партнерства  

«Национальное движение сберегающего земледелия» в Самаре прошла международная конференция,  
посвященная плодородию почв и агротехнологиям.

П
резидент партнерства и член правления «Пе-
тербургского диалога» Людмила Орлова вот 
уже многие годы выступает инициатором об-
мена опытом по сохранению почв и разви-

тию ресурсосберегающего земледелия. Об актуально-
сти темы говорит хотя бы то, что 30% всех сельскохозяй-
ственных угодий в мире — это деградировавшие по-
чвы. К сожалению, например, на юге России, в Повол-
жье, количество пыльных бурь, уничтожающих плодо-
родный слой, только увеличивается. Пронесшаяся не-
давно под Астраханью масштабная пыльная буря лишь 
подтвердила эти наблюдения.

В разрабатываемых стратегиях устойчивого разви-
тия почвозащитному земледелию, о котором говорили 
на конференции, уделяется серьезное внимание. Агро-
номы и ученые обсуждали принципы прямого посе-
ва и разнообразия севооборотов, необходимость пос-
тоянно покрывать поверхность почвы растительными 
остатками. Речь шла и о технологиях земледелия, его 
мониторинге и цифровизации.

Применение комплексных технологий, по мне-
нию ученых, позволяет сохранять и восстанавливать 
почвенный углерод за счет исключения обработки. От-
сюда и сокращение выбросов углерода, негативно вли-

яющее на изменение климата. Кстати, восстановление 
почвы на деградировавших землях может также замет-
но уменьшить выбросы углерода в атмосферу.

Одной из новых, интересных тем конференции ста-
ло формирование сельскохозяйственного «углеродно-
го» рынка при использовании почвозащитного земле-
делия. Речь шла, например, об американском опыте 
торговли «углеродными кредитами».

Среди выступавших на самарской конференции бы-
ли немецкие ученые из Института почвоведения Ган-
новерского университета имени Лейбница и Центра 
климатических исследований из Лейпцига.
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КО Н ТА К Т Ы

«Проблемы не решить  
молчанием»

Хотя Берлин был еще закрыт для иностранцев, российско-германские «Потсдамские встречи»  
впервые за два года прошли очно. Но напряжение «встречам» придавала  

не только и не столько эпидемия, сколько падение доверия в отношениях наших стран.  
Подробности — в материале главного редактора «Д» с российской стороны Виктора Лошака.

Д
ействительно, ни разу за 25 
лет существования эта встре-
ча политиков, бизнесменов, 
политологов не проходила 
на фоне таких взаимно скеп-
тических взглядов двух го-

сударств друг на друга. «Мы находимся в 
спирали эскалации,— констатировал со-
председатель „встреч“ Маттиас Плацек.— 
Из нее невозможно выбраться, если мы 
будем рассматривать друг друга как про-
тивников». Оценка была подхвачена и 
председателем Мюнхенской конферен-
ции по безопасности Вольфгангом Ишин-
гером: «Это самая сложная ситуации 
между нашими странами после Второй 
мировой. Мы все допустили ошибки».

Начало конференции было нервным. 
Министры иностранных дел Хайко Ма-
ас и Сергей Лавров в своих приветствиях 
обменялись набором взаимных претен-
зий: подавление российского граждан-
ского общества и охота за оппозиционе-
рами, абсурдность претензий к Москве и 
открыто антироссийский настрой немец-
ких СМИ. Однако оба министра сказали и 
о том, что проблемы невозможно решить 
молчанием, что в такой межгосударствен-
ной ситуации у общественного диалога 
особая роль, а его механизмы, кстати, и со-
здавались как политически всепогодные.

Немецкие участники ожидаемо 
вспомнили о краеугольном камне поли-
тики канцлера Вилли Брандта — прими-
рении с Востоком. Почему эта политика 
удалась в начале 1970-х и не может быть 
эффективна сейчас? Тем более культур-
но и экономически Германия всегда бы-
ла устремлена на Восток, давно уже став 
источником модернизации России.

На вопрос во многих выступлениях со-
держались прямые и косвенные ответы. 
Например, вице-спикер Совета федера-
ции Константин Косачев связывает поиск 
политического умиротворения с прямым 
диалогом европейских стран без посред-
ничества ОБСЕ. Посол в РФ Геза Андреас 
фон Гайр говорил о дефиците положи-
тельной информации о Европе в России 
и о том, какое значение приобрела вра-
ждебная риторика. Член Международно-
го комитета Бундестага бывший офицер 
Родерик Кизиветтер считает, что едва ли 
не первое, с чего стоило бы начинать,— 
укрепление доверия среди военных.

Давая советы, кто-то процитировал 
известного политика времен Гельмута 
Коля Хорста Тельчика: «Фантазия в раз-
витии российско-немецких связей не 
имеет предела».

Не стоило бы собираться, если не го-
ворить друг другу правду — в уважитель-
ном, конечно же, тоне. Академик Алек-
сандр Дынкин: «Европейское менторст-
во утомляет Россию… Когда-то, подпи-
сав „Парижскую хартию“, Москва счита-
ла, что может вписаться в мир с сохране-
нием самостоятельной военной и внеш-
ней политики. Не получилось. Жесткая 
школа поломала иллюзии в Кремле». Од-
но, по словам академика, совсем не по-
нятно: зачем Запад занимается расшире-
нием совпадающего пространства меж-
ду Москвой и Пекином?

Говоря о том, что отношения с Мо-
сквой очень специальная тема, один из 
участников вспомнил, как встречавший 
их после прилета на Камчатку местный 
губернатор сказал: может быть, после 
десяти часов полета над Россией вы пой-
мете, что сотрудничать с нами нужно не 
так, как, скажем, с Люксембургом.

Возможно, результатом уж точно не 
российской пропаганды, а внутрине-
мецких дискуссий стал тот факт, что ни-
когда еще германские коллеги столь од-
нозначно не говорили о зависимости от 
Соединенных Штатов и ее причинах.

Вольфганг Ишингер признался, что 
ЕС, в отличие от России, не в состоянии 
сейчас самостоятельно отстаивать свои 
военные интересы. Они потерпели бы 
крах без трансатлантического партнер-
ства. Пока без американских партнеров 
сугубо европейская военная крыша не-
возможна. «Нужно понимать: мы, евро-
пейцы, не в состоянии и не откажемся 
от партнерства с США. Без США и Кана-
ды невозможна европейская безопас-
ность»,— добавил фон Гайр.

Правда, и в этой теме немецкие участ-
ники не обошлись без самокритики. За-
меститель председателя фракции ХДС/
ХСС Йоханн Вадефуль говорил о том, 
что, к сожалению, поддержав вступле-
ние сразу многих восточноевропейских 
стран, в НАТО не увидели настроение 
Москвы, однако пока «сохранили глазо-
мер» при рассмотрении заявок Грузии и 
Украины.

Еще радикальнее был депутат Бунде-
стага от партии «Левые» Александр Ной: 
«Конфронтационная линия с Россией не 
отражает немецких интересов. Стране 

нужны не „военные игры в песочнице“, а 
сотрудничество именно в этой области».

Чего точно не понимаем мы в Рос-
сии — так это того, насколько за послед-
нее время немецкое общество консоли-
дировалось вокруг «зеленой идеи». Оче-
видным образом ее продвинули и про-
шедшие полтора года пандемии, хотя ни-
какой прямой связи здесь нет. Министр 
экономики Петер Альтмайер заявил: «Мы 
поэтапно будем отказываться от ископае-
мых источников энергии. Через несколь-
ко лет дело дойдет и до газа. Сейчас разви-
ваем сотрудничество в области „голубого 
водорода“. Может быть, импортировать 
его из России в Европу можно будет по се-
годняшним газопроводным системам».

Министру вторил Йохан Заатхофф, от-
вечающий за восточную политику МИДа. 
Через 30 лет Германия действительно за-
кончит сжигать источники сырья, а 30 лет 
— это очень мало. Задумывается ли Рос-
сия о своем колоссальном потенциале ве-
тряной и гидротермической энергии? Мо-
жет ли Германия помочь в его освоении?

Защита окружающей среды в какой-
то момент так захватила участников 
«встреч», что Мария Ружицкая, высту-
павшая от имени российско-германско-
го молодежного парламента, даже сыро-
низировала: «Такое впечатление, будто, 
если мы будем использовать энергию ве-

тра и солнца, все проблемы между наши-
ми странами решатся».

Действительно, в практическом при-
менении «зеленая тема» пока уступает 
другим. Например, в недавнем опросе 
немецких предпринимателей о том, в 
каких российских отраслях экономики 
они видят наибольший потенциал ро-
ста, лидировали интернет-технологии.

В отличие от некоторых выступав-
ших, исполнительный директор Вос-

точного комитета немецкой экономи-
ки Михаэль Хармс заявил: «Мы не жалу-
емся на нехватку диалога в России. Нао-
борот, мы имеем там сейчас довольно от-
крытое правительство. Но политические 
проблемы привели к тому, что на долгос-
рочные инвестиции в Россию наш биз-
нес решается трудно. Тем более что госу-
дарство откровенно занято протекцио-
низмом. Слишком сильно у вас государ-
ственное влияние, слишком большая 
ориентация на нефть и газ».

«Прекрасная страна с людьми, кото-
рые умеют и хотят работать» — так оце-
нил наш инвестиционный климат глава 
холдинга «Глобус» Томас Брух, а он зна-
ет, о чем говорит: в его супермаркетах и 
производстве продуктов в России занято 
более 10 тыс. человек.

Необходимость нормализации отно-
шений была, кажется, выводом едва ли не 
всех выступлений. «Тем более,— напом-
нил бывший посол РФ в ФРГ Владимир 
Гринин,— в Германии сейчас живут 6 млн 
русских и выходцев из России». Говорили 
и об особой ответственности политиков 
перед молодежью. «Мы не должны застав-
лять молодых полюбить друг друга,— за-
метил специальный представитель пре-
зидента РФ Михаил Швыдкой,— но долж-
ны дать им понимание друг друга».

Пандемия внесла в разговор о том, 
что же нужно делать для нормализации 
отношений и нового сближения, новый 
термин «белое сотрудничество» — со-
трудничество в области медицины. Ака-
демик Дынкин так очертил круг того, что 
можно и нужно сделать на нынешнем 
этапе отношений: избавиться от боль-
ших ожиданий, взаимно не поддержи-
вать крайние политические силы, тесно 
сотрудничать в борьбе с нынешней и бу-
дущими пандемиями, всячески поддер-
живать бизнес.

По тому, как прошли «Потсдамские 
встречи», трудно было бы себе предста-
вить, что официальные отношения меж-
ду странами крайне напряжены. «На-
ши встречи обладают особым гуманиз-
мом,— сказал, подводя итоги разговора, 
сопредседатель, исполнительный дирек-
тор Фонда им. А. Горчакова Леонид Дра-
чевский.— Это был урок хорошего тона».

Едва ли не первое,  
с чего стоит начать,— 
укрепление доверия 

среди военных

«Европейское 
менторство утомляет 

Россию…»

«Потсдамские встречи» прошли  
в строгом соответствии с санитарными 
нормами. На фото: выступает  министр 
экономики ФРГ Петер  Альтмайер
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